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Oskar Grün	 Seite 645

Quo Vadis Allgemeine Betriebswirtschaftslehre?

Die Allgemeine Betriebswirtschaftslehre hat seit der Einführung der Bachelor- und 
Masterstudiengänge im deutschen Sprachraum an Bedeutung verloren. Der vorlie-
gende Beitrag untersucht, ob dieser Bedeutungsverlust mit Defiziten der Allgemeinen 
Betriebswirtschaftslehre hinsichtlich ihrer Relevanz und ihrer Reputation erklärt wer-
den kann oder ob er durch mangelnden Konsens hinsichtlich ihres Umfangs und ihres 
Inhalts bzw. durch Kompetenzdefizite der Fachvertreter verursacht wurde.

General Business Administration – Quo Vadis?

General Business Administration has lost importance since the introduction of Bache-
lor’s and Master’s degree programs in German-speaking countries. This article exam-
ines whether this loss of importance can be explained by deficits in the relevance and 
reputation of general business administration studies or whether it was caused by a 
lack of consensus regarding its scope and content or by competence deficits on the part 
of subject representatives.

Marvin Zumkley und Joachim Prinz	 Seite 653

Der Einfluss unterschiedlicher Lehrformate auf die Studierendenperformance in der 
Betriebswirtschaftslehre

Nach eineinhalb Jahren Distanzstudium und Onlinelehre in Folge der Corona-Pan-
demie öffnen in Deutschland zum Wintersemester 2021/2022 die meisten Universitä-
ten wieder für Studierende. In dieser Zeit rückt besonders die hybride Lehre in den 
Vordergrund. Zum Einfluss dieses Lehrformats auf die Studierendenperformance im 
Vergleich zur Präsenz- und Onlinelehre und unter der Berücksichtigung möglicher 
Corona-Effekte gibt es bisher wenige Erkenntnisse, was Gegenstand dieser Untersu-
chung ist. Die Ergebnisse zeigen, dass sich die Noten der Präsenz- und Hybridlehre 
nur geringfügig unterscheiden. Dies spricht dafür die Hybridlehre, vor allem bei stei-
genden Fallzahlen, als Alternative zu berücksichtigen. Die Noten der Onlinelehre sind 
signifikant schlechter als die der Präsenzlehre. Vermutlich könnte die Freiversuchs-
regelung einen Fehlanreiz ausüben.

The effect of different lecture formats on student performance in business administration

After a year and a half of distance learning and online teaching in the wake of the 
corona pandemic, most universities in Germany reopen to students for the winter term 
of 2021/2022. During this time, hybrid teaching (blended learning) in particular will 
come to the fore. There is little evidence to date on the impact of this teaching format 
on student performance compared to face-to-face and online teaching and taking into 
account possible corona effects, which is the subject of this study. The results indi-
cate that the grades of face-to-face teaching and hybrid teaching differ only slightly. 
This argues in favor of considering hybrid teaching as an alternative, especially as 
the number of cases increases. The scores of online teaching are significantly worse 
than those of face-to-face teaching. Presumably, the free trial regulation could exert 
a disincentive.
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Alexander Dilger	 Seite 676

Einkommenssteigerung durchs Studium als wichtiges Maß

Die akademische Qualität der Lehre lässt sich nur schwer messen. Dagegen ist es rela-
tiv einfach, die späteren Einkommenszuwächse durch ein Studium zu bestimmen. Das 
ist für private wie staatliche Allokationsentscheidungen wichtig, etwa ob jemand aus 
finanziellen Gründen studieren soll, was und wo, während gegebene staatliche Mit-
tel für Studienplätze effizient eingesetzt und zusätzliche Mittel gerechtfertigt werden 
können, wenn sie mehr bringen als kosten.

Increase in Income through Studies as an Important Measure

The academic quality of university teaching is difficult to measure. In comparison, it 
is easy to determine the later income growth through studying. This is important for 
both private and state allocation decisions, for example whether someone should study 
for financial reasons, what and where, while given state funds for study places can be 
used efficiently and additional funds justified if they bring more than they cost.

Britta Bergemann und Niels Bergemann	 Seite 686

Bologna – Anspruch und Wirklichkeit. Zur Begutachtung von Hochschulen außerhalb 
Deutschlands nach den Standards und Leitlinien zur Qualitätssicherung im Europäi-
schen Hochschulraum

Mithilfe des sogenannten Bologna-Prozesses sollen Hochschulabschlüsse innerhalb 
Europas vergleichbar gemacht werden. Das umfängliche System zur Evaluierung 
und Attestierung der Qualität von Forschung und Lehre schließt die europäischen 
Grundwerte, insbesondere die akademische Freiheit, mit ein. Seit einigen Jahren 
wird das System nun auch in nicht-europäischen Ländern eingesetzt. Am Beispiel 
von Wirtschaftshochschulen ist zu fragen, mit welchem Zweck die der Qualitätssiche-
rung zugrunde gelegten Kriterien auch in Autokratien Anwendung finden und wel-
che Rolle die im Rahmen des Bologna-Prozesses gegründeten Qualitätssicherungs-
agenturen einnehmen.

Bologna – Expectations and Reality. Assessing Universities outside Germany according 
to the Standards and Guidelines for Quality Assurance in the European Higher Educa-
tion Area

The so-called Bologna process aims at making university degrees comparable across 
Europe. The comprehensive system for assessing and certifying the quality of research 
and teaching is includes fundamental European values, in particular academic free-
dom. For a couple of years now, the system has also been applied in non-European 
countries. Taking the example of business schools, it should be analyzed whether and 
in how far the quality criteria can be transferred to autocracies, and what role the qual-
ity assurance agencies, established to support the Bologna process, play.
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Lara Fröbel, Janis Witte und Peter Kenning	 Seite 706

Dark Patterns – ein Instrument des Beziehungsmarketing? Eine empirische Analyse

Dark Patterns sind ein betrieblich relevantes, in der Forschung aber noch wenig unter-
suchtes Phänomen. Zwar gibt es erste konzeptionelle und deskriptive Arbeiten, es feh-
len aber theoretisch fundierte empirische Studien zu deren Wirkung. Der vorliegende 
Beitrag adressiert diese Forschungslücke und untersucht die Wirkung von Dark Pat-
terns auf zentrale Zielgrößen des Beziehungsmarketing. Die Ergebnisse verdeutlichen 
negative Effekte u. a. auf das Kundenvertrauen und -commitment. Vor diesem Hinter-
grund wird insbesondere beziehungsorientierten Unternehmen empfohlen, den Ein-
satz von Dark Patterns zu überdenken.

Dark Patterns – an Instrument of Relationship Marketing? An empirical analysis

Dark patterns are a new phenomenon that is relevant in practice but still little stud-
ied in research. Although there are initial conceptual and descriptive studies, there 
is a lack of theoretically well-founded empirical studies on their effects. This paper 
addresses this research gap and examines the effect of dark patterns on central con-
structs of relationship marketing. The results show negative effects on customer trust 
and commitment, among other things. Against this background, it is recommended 
that relationship-oriented companies in particular reconsider the use of dark patterns.
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